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这是一首田园诗，通过写田园生活的风光，侧面反应了当时人们安居乐业，生活恬
淡。朋友情意浓厚。

景物由远及近描写开来。一座高耸的山峰拔地而起，烟雾缭绕着如同仙界。再往远
处看看，目光的尽头有那么三两户人家散落在那里。朋友相约过来游玩几天，打开窗户
等待月亮出来，赏月品茶，好不惬意。

全诗描绘了一个偏远小山村风光和平静的田园生活，用语平淡无奇，寥寥几笔勾勒
出一幅优美山村图。一个与世无争的小村，只有那么几户人家，安定祥和，人情味浓厚。
亦或是朋友相约，亦或是主人约诗人过来小住，赏月品茶，吟诗作赋。这样的朋友相聚，
应该是文人墨客吧。谈笑有鸿儒，往来无白丁。这真是连神仙也向往的生活。

整首诗清新淡雅幽静安然。呈现出一幅美丽的山水画卷，与唐代诗人孟浩然的《过
故人庄》颇有几分相似。

赏析： 红酒

孤峰拔地锁烟霞，极目深林三两家。

有约同人来小住，开轩待月好评茶。

山林数村
■无名氏
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您是全世界最好的语文老师，从高中开学上您的第一堂课起，我就喜欢

上了您。我永远都记得那一课：您没有老套的开场白，没有严肃地给学生立

规矩，而是用一个问题“你们应该如何称呼我”来引出了我高中的第一节语文

课，您说“语文老师”是泛称，比如我们不能去语文组指着您的桌子问“这是语

文老师的桌子吗”，因为整个屋子的桌子都是语文老师的，我们该叫您“丁老

师”。我当时就在想，世界上竟有这么有趣又温和的老师？不会是还没有露

出真面目吧？

后来我发现我错了，在逐渐了解您的过程中，我认识到您是多么难得的

一个老师，您的很多观点都深深的打动着我：您会说“你们的现在不全是为了

未来，如果你现在很努力，你的未来的确会很好，但你却永远失去了现在，要

学会热爱并享受当下，我们都得记住，今天是我们从今往后最年轻的一天”；

您会认为“考试本来就不稳定，凭什么要求孩子成绩稳定”；您会说“希望在数

理化的狂轰滥炸之下，读书可以让你们获得心灵的休憩，让你们保有对生活

的爱”……您有那么多的话都让我觉得做您的学生，我何其有幸！我觉得您

值得被所有学生尊敬，事实也是如此，您在班级里好评如潮，每次如果上不成

您的课，大家都会很失落。

最令我感动的一点是您的上课方式：您会在讲解课文时认真听取大家的

观点，不惜花费半节课去纠正一位同学的错误观点；您会心甘情愿地牺牲20

分钟，让同学们做课前三分钟的分享，即使同学们的分享与这节课甚至与语

文没有半点关系，因为您足够尊重学生；您会在讲课时“跑偏”，用大半节课讲

一些文化常识或相关人物故事，虽然有时是因为我们把您带偏了，您也没有

半点怨言；您会说自己很佛系，有时会念您的随笔给我们听；您会在每一次的

周记本上都认真给同学们留言，去鼓励学生……

其实我想说您真的很棒，您可能自己都不知道您在同学们心中的形象有

多完美。因为您，同学们越来越敢于在课上发表自己的观点，不管对错；因为

您，同学们的课前分享不再局限于成语故事，题材也不再拘谨，开始向同学们

介绍自己的兴趣爱好，并不再把它当成一种负担；大家上台也不再紧张，而是

很享受很放松地去对待课前分享；因为您，同学们在课堂上越来越认真，而不

再有“语文是枯燥无味的”这样的思维定势。

其实大家最喜欢听您分享随笔了，这也让我知道原来成年人不只是有越

来越少的头发和越来越重的体重，也有对生活越来越多的热爱、思考和对往

事的回忆。因为您，同学们的周记不再是摘抄，而是敞开心扉写下身边的生

活琐事和自己内心的感受。其实我们都很不愿意向大人吐露心迹，但您能让

同学们愿意，我们愿意让您看到我们最真实的一面。您也说过您很高兴看到

会观察生活的我们，现在周记对我们而言就是一个存放内心故事的小树洞。

您说您看着我一路走来，我很高兴在经历再一次分班后，您还能成为我

的语文老师，我想告诉您，您是最好的语文老师，我们都很爱您，希望您可以

永远平安喜乐，诸事顺遂。

给语文老师的一封信
■经棚一中 刘孜

未生产时，动辄学着电视里孕妇的模样，一手叉腰、一手托着肚子，走来

走去，孕妇感十足。

那一日，和儿子商量给宝宝起个名字。我说：“男孩子要勇敢有抱负，有

鸿鹄之志，所以你叫杨慕天，向往蓝天之意。肚子里这个要是个女儿，就叫

她杨慕溪吧，小姑娘，溪水一样清澈幽静，温婉美好……”我还沉浸在自己的

“才华”里，他慢腾腾的说，“呃，我觉得叫安慕希更好，更符合大众需求。”

我有点小郁闷，又无法排解。过了片刻，我说，等妹妹出生，我要教她如

何欺负哥哥，也有可能我俩一起欺负。他看了我一眼，波澜不惊地说，“老

妈，你真损。”一个“损”字瞬间将我拉回了三十年前，那个时候，我还在读小

学。几个小伙伴成天耍在一起，处于傻了吧唧又自以为什么都懂的年龄，动

辄把“损”字挂在嘴边，甚是神叨的一群小丫头。后来大了点，觉得这个字过

于沾地气，应该是婶子大娘们用的词语，于是再也不说。如今，听儿子字正

腔圆的说“老妈，你真损”的时候，惊觉时光的流逝之快，又好似顺着时光的

漏洞返回去悄悄看了一眼，看到了那个扎着羊角辫，土里土气偏偏又飞扬跋

扈的小丫头。

看着怀里粉粉嫩嫩的丫头，想象着她如我一样，在父母的宠爱下，童年

里阳光明媚，养成随性率真的性格和醇厚良善的品质。杨慕溪也好、安慕希

也罢，总之就叫了“曦曦”。

白天，我们娘俩在家，看她睁着不大的“大”眼睛，吐着小泡泡，玩的欢

悦，我便动辄和丫丫叨叨话。

“我是你阿娘哦，你阿娘的阿娘你叫姥姥，也叫外婆哈，姥姥说要来看你

呢，一天天的啊，等我的小曦曦十八岁你姥姥或许能挪动窝来看你啦……”

妈妈在丫丫出生三天的时候就回去了，电话里天天念叨来看丫丫，但迟

迟动弹不得。

十八岁？说到这，愣了一下，心中居然忐忑不安起来，以妈妈的身体，十

八年后她还健在否？瞬间泪眼朦胧，好不难过！！

十八年后，如今粉嘟嘟的婴儿亭亭玉立、笑容灿烂，充满生机与活力。

可是我亲爱的老人们，他们是否还能喋喋不休的嘱咐我们冷与暖、饥与寒？

还能否身体硬朗的站在门口望儿归？

中年的我们，上有老下有小，我们的全部身心都似乎沉浸在孩子的世界

而忽略了对老人的照顾。莫不要以为时

间还来得及，他们还不老，且不可等到“子

欲养而亲不待”的时候，追悔莫及。

叨叨话叨出的感悟
■李晓娟

金庸的小说，我最喜欢《射雕英雄
传》。

从主人公郭靖拜师学艺的经历反
观我们的教育，越想越有意思。

丘处机和江南七怪因一次误会打
了个平手，“伤人一千，自损八百”，于
是丘处机想了个18年之约，他和江南
七怪分别收杨铁心的儿子杨康和郭啸
天的儿子郭靖为徒，18年之后让两个
徒弟在醉仙楼比武，看谁的徒弟胜出。

虽然朱二哥当场就点破了丘处机
的如意算盘，“你这法子未免过于狡
狯，凭这么几句话，就要我兄弟为你费
心一十八年！”江南七怪收郭靖为徒纯
属义务劳动，因为杨家郭家的后人活
成什么样实在不关江南七怪什么事，
但丘处机一句话——“久闻江南七怪
大名，江湖上都道七侠急人之难，真是
行侠仗义的英雄豪杰，岂知今日一见，
嘿嘿！”——就束缚住了江南七怪。

为了不被江湖人耻笑，七个江南
人一诺千金，长途跋涉，一路北上，终
于找到了他们的徒弟郭靖，虽然精神
可嘉，值得我们给予他们最好的赞美。
但是，但是……

转折关系的复句表意重点在后半
句，这也是我想说的。

其实在江南七怪之前，郭靖已经
有了一个师父——哲别。哲别是个神
箭手，书中没有过多的情节告诉我们
哲别是怎样教郭靖练习射箭的，但我
们看到的结果是郭靖一箭双雕。

我猜想哲别的教育是赏识教育，
郭靖对他有恩，当他被铁木真追杀时，
郭靖不过是几岁的孩子，但他信守承
诺，不告诉铁木真的人哲别藏在哪里，
即使挨打也不说。哲别对郭靖赞赏有
加，他从心里喜欢郭靖，他的教育是爱
的教育。

可江南六怪教了郭靖十年，郭靖
却越来越没有长进。每一个师父都对
他很失望。

我们看看郭靖跟随六位师父学习
的过程，就不难找到原因了。

首先，六位师父教他并非心甘情
愿。他们虽然行走江湖，行侠仗义，却
似乎没有教徒的意愿。他们不像玄真
教那样的武学正宗，需要后人继承衣
钵，他们只是自愿结义，我窃以为维系
他们关系的是大家一起行走江湖可以
互相帮衬。想想看，这些师父有没有
一点像不得已做了老师的人？比如不
得已成了师范生？比如考了个事业
编？这几位老师缺乏对职业的热爱，
尽管他们后来确实真心喜欢他们的小
徒弟。

其次，他们不懂教育方法。他们
是这样教育郭靖的：

（一）道德绑架
郭靖第一个拜的师父是没有教过

他武功的五师父张阿生，江南七怪找
到郭靖的那天，和他约定晚上崖顶相
见，他们中的大多数希望郭靖届时不
来更好，因为他们已经看出了郭靖资

质平庸，若再因胆小不赴约，他们就可
以对丘处机有个交代。可南希仁和张
阿生说他们自己小时候也很笨，但是
笨并不等于不能学会武功。

就在那天晚上，江南七怪遇到了
柯镇恶的老仇家梅超风，张阿生惨
死。以后郭靖每次学得不好的时候，
大家都会说他对不起他的五师父。是
否言外之意还会有，如果不是你五师
父，我们也许不会收你为徒，如果不是
到这里来找你，你的五师父也许不会
死？

还有一点，就是不停地问郭靖，你
还想不想为父报仇？

郭靖的整个学习过程就是这样不
快乐，想想这六位师父的论调，我们是
不是很熟悉？我们有没有对我们的孩
子说过，如果你不好好学习将来会怎
样，不吃学习的苦就会吃生活的苦？

（二）只训斥，不鼓励
郭靖的学习过程中听到最多的话

就是你很笨。每个师父都觉得自己竭
尽全力教他，可是这个徒弟却没有丝
毫长进。有教育家做过类似的实验，
把同样资质的孩子分成两组，每天对
其中一组说他们如何聪明，对另一组
说他们很笨，十年之后，这些孩子果然
不一样。郭靖在学习之前就有这样的
心理暗示，我很笨。试问，他能不能有
自信？能不能学好？

想想看这是不是特别像我们的老
师？每个老师只教一科，告诉孩子要
学成怎样怎样，而我们的孩子要学六
科。如何能让他们每一科都学得一样
好？

（三）求胜心切，不懂反思自己
江南六怪一心想赢了丘处机，尤

其是发现郭靖连杨康的师弟尹志平都
打不过的时候，更加督促郭靖练功。
这是不是特别像我们模拟考试排名靠
后便增加孩子的作业？每个老师都唯
恐自己占用的时间不够，孩子的作业
便堆积如山，永远也做不完，而且越做
越没自信，成绩越来越不提高？作业
反倒成了影响学生前进的最大绊脚
石？

六个师父从来不知道反思自己的
这种办法对不对，每一个人都会给郭
靖压力，结果必定是贪多嚼不烂，欲速
则不达。

幸好郭靖遇到了马钰，马钰教他
内功心法，教他呼吸运气，静坐敛虑。
很显然，这是个从根本上解决问题的
方法。从此以后，郭靖再跟师父们练
武，便“逐渐身轻足健，原来拼了命也
做不到的招数，竟然做得又快又准”。
所以，也许最好的教育是唤醒孩子的
内在驱力。

再后来郭靖又学会了降龙十八
掌，成了武功特别高强的人，郭靖还是
那个郭靖，资质依旧平庸，但有名师指
点，能勤学苦练，终究学有所成。

我们不能否认郭靖的基础教育，
但是这段求学经历确实特别耗时费
力。不是每一个人都如郭靖般可以有
幸得到马钰道长的点拨，可以得到洪
七公的教导，那他正式拜师的几位师
父便显得尤为重要。

怎样让郭靖们少走弯路，也许是
我们这些师父们应该思考的问题吧。

江南六怪为什么不是好老师
■丁建华


